たからである。

# 身体障害と自己の発達

# ――あるサリドマイド児の場合-

### 】生い立ち

吉森こずえ「旅立とう、いま」私には、障害者もみんなの中で生きていける社会が夢です。

#### 一家庭

#### ア 母親

真をとる気持ちの余裕はなかった。 「いたが、医師は母親に「元気な女の子ですよ」と答えただけだった。家だしたが、医師は母親に「元気な女の子ですよ」と答えただけだった。家だしたが、医師は母親に「元気な女の子ですよ」と答えただけだった。家がしたが、医師は母親に「元気な女の子ですよ」と答えただけだった。家の四人家族の一員になった。母親は分娩室の異様な雰囲気を感じ、問いたの四人家族の一員になった。母親は分娩室の異様な雰囲気を感じ、問いたの四人家族の一員になった。

きることを知った。こずえが足で糸くずを拾って母のところへもって行っこずえの初歩は二才。母はこずえが歩く前から足を使って手の代りがで

うなハイハイ、柱にもたれて立つことへのくり返しくり返しの試行、歩くとを願って「こずえ」とこどもに名前をつけた母親は、こずえの芋虫のよいくら苦しいことがあっても梢のようにしなやかに耐える子であるこ

稲

浪

正

充

)によったとい。 こずえは身体の弱い母親を助けたいと、流し台の水槽の横に座って炊事ことへのたたかいを、手をかさずに見守った。

の手伝いをした。

えは「いいよ」と返事をしていた。がないことを知らせた。「お母さんと一緒に死ぬ?」と母に聞かれたこずがないことを知らせた。「お母さんと一緒に死ぬ?」と母に聞かれたこずをの手母親はこずえの六才のとき、妊娠中に飲んだ睡眠薬の薬害でこずえの手

づけた。

立すえは昭和四十二年十月義手の装着のために祖母と入院するが、入院ですえは昭和四十二年十月義手の装着のために祖母と入院するが、入院ですえは昭和四十二年十月義手の装着のために祖母と入院するが、入院で対けた。

こずえが二年おくれて学校へ行き始めると、学校から帰ったこずえに、

島根大学教育学部紀要(教育科学)第二十三巻—第二号 一頁~二六頁 平成元年十二月

なってからも母は時折尋ねている。のどちらかにきまっていた。この習慣は長く続いた。こずえが短大生に聞いた。こずえの答えは「別に」か「そんなことあるわけないじゃない」母親はきまって、「今日は学校どうだった?いじめられなかったの?」と

高校三年生の二学期、志望校を決めねばならないとき、こずえは家からた。

姉と二人で生活するようになった。することを提案した。こずえは一人の下宿生活を目指していたが、結局、乗事二人そろって入試に合格したとき、母親は祖母と姉妹の三人で生活

行った。 幼い頃、こずえは父に頼まれ、ポケットにお金を入れてタバコを買いに

することになった。 (家から車で三十分)から学校へ通学するという計画がもちあがった。こ (家から車で三十分)から学校へ通学するという計画がもちあがった。こ 手がないので就学年令に達したが入学できないこずえに、近くの施設

に一日だけ泊まって、世話になった医師たちに挨拶し、帰って行った。こ徳大病院を退院する前に、父と母で病院にやって来た。父は仕事のため

ずえは徳島駅まで父を見送りに行っている。

イド障害であることを認定してもらうために、帝京大学病院で診断を受け中学一年の夏休みに、こずえは両親と三人で東京に旅行した。サリドマ

人前で涙をみせたことのないこずえの目に涙が光った。朝、家の近くの広場の片隅で父がその机に火をつけて焼いたとき、決して低い机(中学校の用務員の作ったもの)をもらい受けて来た。次の日の高校の卒業式の日、父親はこずえが中学校、高校と六年間学校で使った

#### ウ祖母

ちゃ売り場にいくのも入院中のたのしみの一つだった。こずえの徳島大学病院の一年半の入院生活に付き添ったのが祖母だった。リハビリ室へ行き、用事が済んで病室に帰ると、突然た。ある日のこと、リハビリ室へ行き、用事が済んで病室に帰ると、突然た。ある日のこと、リハビリ室へ行き、用事が済んで病室に帰ると、突然の風呂へ行くのについて行った。祖母と一緒に外出し、デパートのおもの風呂へ行くのについて行った。祖母と一緒に外出し、デパートのおもちゃ売り場にいくのも入院中のたのしみの一つだった。

### 工姉

こずえより一才四カ月年上の姉厚子はよく泣くこずえを、おんぶして外

を置き、スカートで字を書くことを何度もたしなめたのは祖母だった。

小学校四年生になり、スカートをはいて字を書いているこずえの前に鏡

小学校一年生になった姉の赤いランドセルを羨ましく思ったが、こずえ

またいらっしゃい」と言葉をかけられたこともあった。はよく姉について小学校へ行った。姉の受持ちの先生に「よく来たわね。

てもらったのは一日だけだった。) でもらったのは一日だけだった。)入学おめでとう」と書いた手紙と筆箱がずえの「学校」だった。このことを手紙で家に知らせたところ、姉から「ジュウちゃん(こずえのこと)入学おめでとう」と書いた手紙と筆箱がこれたちを集め、勉強を教えてくれることになった。これが初めてのここずえが徳島大学病院に入院していたとき、病院の先生が入院しているこすえが徳島大学病院に入院していたとき、病院の先生が入院している

も同行している。に入学し、共同の下宿生活を送っている。姉はこずえのヨーロッパ旅行にに入学し、共同の下宿生活を送っている。姉はこずえのヨーロッパ旅行にこずえが四国の短大に合格したとき、姉は作業療法士になるための学校

けは足だけを使うという風に。ずえだけ免除になった。また、手と足をつかうボール遊びでは、こずえだえてくれた。たとえば、縄跳び。こずえが失敗しても、縄まわしの役はこ

には、 には、 には、 で、その母親にしかられた。家にとんで帰り母に布団をしいて で、その母親にしかられた。家にとんで帰り母に布団をしいて で、その母親にしかられたお金を店の人にとってもらい、代 りに品物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りに品物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りに品物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りに品物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りに品物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りにお物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りにお物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえを りにお物を入れてもらった。大人たちは、「お使い、えらいね」とこずえながった。 では、こずえは六歳になったが、手がないという理由から入学できなかった。

## 遊び仲間・近所のひと

友だちは、こずえの手のないことを考慮して、遊びのルールを特別に変かえに来るまで外で遊んでいた。こずえの友だちは、こずえの手のないことを全く気にかけていなかった。時折、日頃遊ばない年長の男の子がやっとを全く気にかけていなかった。時折、日頃遊ばない年長の男の子がやっとを全く気にかけていなかった。時折、日頃遊ばない年長の男の子がやっとがちは、分声、始がの時間、家の外で遊んでいる。朝九時頃遊びに出こずえは、幼時、殆どの時間、家の外で遊んでいる。朝九時頃遊びに出

#### 三 病院生活

ア 医療スタッフ

が始まった。 院した。昭和四十二年十月のことだった。祖母に付き添われての病院生活院した。昭和四十二年十月のことだった。祖母に付き添われての病院生活た施設の医師の紹介で、義手を着けるために、こずえは徳島大学病院に入土歳のとき、施設から学校へ行くことを計画した両親につれられ受診し

くまで義手を調整しながら、こずえに西ドイツの話をした。手を開発中。遠藤寿男先生はリハビリ室に残り、義手の改良をした。夜遅山田憲吾先生は整形外科の主任教授。野島元雄先生は助教授で、電動義

主治医は石川清先生。母との最初の面会のとき、母を徳島駅に送ったあ

3

えにプレゼントした。た。退院の前日、ある製薬会社のカエルの人形をお祝いだと云って、こずた。退院の前日、ある製薬会社のカエルの人形をお祝いだと云って、こずと、病院のベッドにもぐり込んで泣いているこずえに時間をかけなぐさめ

下先生に説得されて診察を受けた。
入院してすぐ野島先生の診察があり、こずえはトイレに逃げ込んだが、松ずえの話を聞き、その夜、約束通りこずえとトランプをしにやって来た。のベッドの人にリハビリの訓練をしていたのが松下先生だった。祖母とこ松下文子先生とリハビリの先生たち。初めて病室に入ったとき、となり

イレ、入浴、など)訓練があった。リハビリは義手をつけるための訓練と日常動作(衣服の着脱、洗顔、ト

いたりした。そのことに足でなく義手を使った。に貸し与えた。その教科書で、こずえは文字を書いたり。算数の問題をとめに、松下先生が知り合いの家から二年生の教科書をもらいうけ、こずえごっこで遊んだりした。また、勉強もした。普通なら二年生のこずえのたリハビリ室では、訓練ばかりではなく、リハビリの先生たちとプロレス

生たちの答えだった。いくつ涙こぼす?」とよくきいた。「もうたくさん流すよ」というのが先いくつ涙こぼす?」とよくきいた。「もうたくさん流すよ」というのが先と院が近くなると、こずえはリハビリの先生たちに「退院したら、先生

の玄関の前で別れた。リハビリの先生たちは徳島駅まで見送りに来た。 退院の日、山田憲吾先生、野島元雄先生、婦長さん、看護婦さんと病院

イ 病院の友だち・大人たち

入院して間もなく、こずえは友だちをつくった。こずえより二歳年上の

がわるくなる子だった。「ジュリーは嫌い」と一言でも云えば大変機嫌の大好きな女の子がいた。「ジュリーは嫌い」と一言でも云えば大変機嫌子どもたちが大ぜい入院していて、賑やかだった。タイガースのジュリーちこち歩き回った。退院するまで、二、三度喧嘩もした。中学生ぐらいの女の子(マサちゃん)とは、一番の仲良しになった。二人で同じ病棟をあ

だった。

「こずえが入院して何カ月かが過ぎると、こずえと同じサリドマイド児の上なったの手があった。同じ薬害でも違うことをこずえは知ったの山本一裕君と小川しげ子ちゃんが入院した次の日の朝早くから泣きだした。山本君もしげちゃんもサリドマイド児だったが、肩から十五センチから二山本君もしげちゃんもサリドマイド児だったが、肩から十五センチから二十センチぐらいの手があった。同じ薬害でも違うことをこずえは知ったの中をしげちゃんとはあまり遊ばなかった。山本君もしげちゃんもサリドマイド児の一大センチぐらいの手があった。同じ薬害でも違うことをこずえは知ったの十センチぐらいの手があった。同じ薬害でも違うことをこずえは知ったの中でである。山本君とは、遊んだり、山本君とは、遊んだり、一方では、一方である。

には見せなさい」と強い口調でこずえを励ました。ロこずえを見た。こずえは松下先生の後ろにかくれた。先生は「見たい人とだった。リハビリの松下先生と病院の中を歩いていると、大人がジロジ病院に入院していて、一つだけいやなことがあった。見られるというこ

しょうに腹が立った。話はじめ、こずえはその場から逃げた。祖母が理由を話すのを聞くと、む話はじめ、こずえはその場から逃げた。祖母が理由を話すのを聞くと、むんに手がないのですか?」と聞く大人もいた。祖母はしかたなしに理由を祖母と歩いている時も、よく見られた。祖母に近寄って、「なぜ、お子さ

と、その人は逃げて行った。こずえが知らん顔をして食事をしていると、透明になっていて、食事しているこずえをのぞいた。こずえが見つめるまた、よくこずえの病室をのぞく大人がいた。ドアのガラスが少しだけ

ウ マスコミの人たち

の重さとライトの光で、こずえは汗だらけになった。日やって来るようになった。何日かして義手の訓練の撮影が始まり、義手レクター)、村上広さん(カメラマン)、小菅修治さん(録音)の三人は毎入院して四カ月して、NHKから取材の人が来た。浜上安司さん(ディ

うになった。知らない人の手紙を読むことがこずえのたのしみだった。NHKの取材が始まってから、見知らぬ人から手紙が毎日何通か来るよ

### 四 小学校時代

入学までに、二、三度、小学校へ出かけて行った。水津校長はやさしい昭和四十年三月二十四日、こずえは家に帰った。

一緒にステージに上った。緊張していて、両親の顔も姉の顔も見つけられた。入学式の日、義手をつけ、制服を着て両親と小学校へ行った。校長と通なら四年生の年齢だった。所属は二年三組。受持ちは藤本光江先生だっ人だった。校長から尋ねられ、こずえは二年生になることを承諾した。普

肩に体重の四分の一の重さを背負っていた。科書の重さは五キロ以上あった。体重が二十一キロしかないこずえは、両体と近所の子どもたちと一緒の通学が始まった。義手とランドセルと教

なかった。

の中に入れてくれた。みんなはこずえの義手に興味があった。こずえは休教室にはいると、みんながランドセルを肩からはずし、中の教科書を机

の期待にこたえた。

なった。足も平気で使うようになった。ぬことを知ったこずえは、休み時間になると義手をはずして遊ぶようにずした。はずした瞬間、体が軽くなった。学校で義手をはずしてもかまわずめての体育の授業のとき、こずえは先生に云われ、しぶしぶ義手をは

のも、給食を食べるのも、足でするようになった。いという許可が出た。学校で、足で字を書くための机をもらい、字を書く入学して何カ月か過ぎた頃取材が減り、先生から義手を使用しなくてもよ熱を出しながらこずえは学校に通ったが、肩が死ぬほど痛んだ。やがて、熱を出しながらこずえは学校に通ったが、肩が死ぬほど痛んだ。やがて、

ルセットを作り直した。の人と会った。東京から帰り、徳島大学病院に祖母と十日ほど入院し、コの人と会った。東京から帰り、徳島大学病院に祖母と十日ほど入院し、コこの年の夏休みには、藤本先生と東京見物に出かけ、サリドマイド障害

のこずえはイギリスに彼女をたずねることになる。) ディーさんがBBCで放映されたこずえの記録を見たのだった。(短大生イギリスのサリドマイド児のマンディーさんから手紙が来た。マン

時間が何時間にも感じられた。生の前で上半身裸になることがこずえには耐えられなかった。ほんの短い生の前で上半身裸になることがこずえには耐えられなかった。ほんの短い月一回体重測定があった。みんなの済んだあと、担任の先生と保健の先

スが一緒だった。高校も同じで、クラスは違ったが、こずえのそばにいて年生では転校生の岩島さんと仲良しになった。彼女とは中学三年までクラ三年生。三年一組となる。クラスがえがあり藤本先生の持ち上がり。三

こずえをいじめなかった。こずえを助けてくれた。三年生のクラスもよいクラスで、だれ一人として

で登校した。 四年生。担任は河村道子先生。こずえは先生から許可を受け、スカート

校の途中、三、四人の男の子にからかわれるということもあった。うことがあった。あやまったあと、その子はしょんぼりなった。また、下下級生で手のないことでいやなことを云う子が、こずえにあやまるとい

臼した。左足が一週間使えず、左ききのこずえは困った。 膝関節が時々外れそうになった。三学期のとき、とうとう左膝関節が脱に編んではとき、編んではときを繰り返し、姉の笛入れを編んだ。食事を食べず五年生。山城律子先生の受持ち。カギ針で毛糸を編んだ。食事を食べず

た。 て担任教師が子どもたちに注意し、子どもたちは素直に何も云わなくなっ予想していたことだが、手なし人間とかお化けとか云われた。何日か過ぎ、六年生。山本基子先生の受持ち。一年生の教室に掃除の手伝いに行き、

踊ったりし、声がかれるほど大笑いした。岩島さんと一緒だった。旅館の部屋では、トランプしたり、歌ったり、北九州へ一泊二日の修学旅行に出かけた。五人一組のグループで行動し

#### 五 中学校

昭和四十九年四月に中学校に入学した。一年七組。担任は岡崎フクエ先

た。 生。数学の先生で、生徒には厳しかったが、こずえにはとてもやさしかっ

を持って来てくれ、その上にまな板をおき、野菜と包丁を持ってきてくれを心配したが、それは全く取り越し苦労で、みんなは教室からこずえの机い」と云われた。料理を足で手伝って良いのか、みんなはいやがらないか家庭科の時間、立ってみているこずえに、先生から「野菜でも切りなさ

われ顔色を変え家に帰った。 下校のとき、別のクラスの女の子に足でたべておいしくないだろうと云

と呼びすてにされて、うれしかった。えの障害を全く気にしないで、普通の生徒と同様に取り扱った。「吉森」二年生。担任がはじめて男の先生になった。清水朝彦先生。教師がこず

バン・このに重要している。 クラブの日には、花、剣山を入れたカニ年生から生花クラブに入った。 クラブの日には、花、剣山を入れたカ

バンをもって通学した。

三年生。担任は清水先生。中学三年生から高校一年生にかけて、深刻に

なやんだ。

次さん、録音は荻原正雄さん)に同意した。田幸彦さん)があった。悩んだすえ、こずえはその撮影(カメラは井上正田幸彦さん)があった。悩んだすえ、こずえはその撮影(カメラは井上正この年の暮れに、NHKの取材の申し込み(ディレクターは二代目、井

みんなと一緒だった。こずえはこの両方に合格したが、家から通学のでき折した男の子、風疹の女の子と三人で保健室で受けた。公立高校の受験は高校入試には私学と公立高校の両方を受験した。私学の入試は、足を骨

#### 六 高校時代

ていたら、夢の中の自分には手があるだろうと思った。を夢に見て目ざめることがしばしばあった。NHKの人たちへの信頼関係タッフに障害者である自分について語った。NHKの人たちへの信頼関係タッフに障害者である自分について語った。NHKの人たちへの信頼関係のを読み、つらい胸の中を語りたかった。こずえはその頃、手がない自分を夢に見て目ざめることがしばしばあった。NHKの人たちへの信頼関係のを夢に見て目ざめることがしばしばあった。NHKの人たちへの信頼関係のではたら、夢の中の自分には手があるだろうと思った。

ことがむつかしかった。 員電車をさけた。どこにもつかまれないので、両足で体のバランスをとる「高校へは電車通学で、岩島さんと一緒だった。こずえはできるだけ、満

りを一緒にまわってくれた。

級、三年では、三級の試験にパスした。 、三年では、三級の試験にパスした。 とこずえは足の指の動きの限界を感じた。しかし、高校一年では四なかったのである。字を書くのも、裁縫するのもみんなから特別に遅れなすえのキーを打てる指は、親指と小指だけで、他の指には力が入らず打てた。最初のうちは何とかついて行ったが、一カ月もすると差が開いた。こだ。最初のうちは何とかついて行ったが、一カ月もすると差が開いた。こだとでしかキーをうてないので、字を書く時に使っている机の上に夕イプを足でしかキーをうてないので、字を書く時に使っている机の上に別くと、利足の課外活動ではカナタイプ部に入った。タイプを机の上に置くと、利足の

ずえは、十年振りに野島先生に会った。先生は徳島大学から愛媛大学に昭和五十三年の暮れに、コンピューターの義手の開発の連絡を受けたこ

7

いた。代目の原剛さん。カメラマンは加藤安さん。撮影は五十五年十二月まで続共同開発のものがあった。NHKの撮影も開始された。ディレクターは三共同開発のものがあった。NHKの撮影も開始された。ディレクターは三ち会った。義手には、愛媛大学のものと別に、東京大学と東京電機大学の移っていた。主治医は首藤貴先生。リハビリの大塚彰先生と赤松満先生に

挑戦し、一週間もすると三輪車になれた。首藤先生が朝食前に病院のまわ練習をした。坂で三輪車ごと倒れ、足があざだらけになった。一生懸命に乗る練習をした。一日目、五メートル。二日目も朝から夕方まで三輪車のた。電車やバスに自由に乗れないのなら、自転車に乗りたかった。こずえには、義手を使って自由に自転車で走りたいという希望があっこずえには、義手を使って自由に自転車で走りたいという希望があっ

た。忙しい夏休みだった。
東に挑戦した。完全にはマスターしなかったが、二輪車を持って家へ帰っ
車に挑戦した。完全にはマスターしなかったが、二輪車を持って家へ帰っ
もリハビリのスタッフからお祝いを受けた。退院間近かにこずえは、二輪
タッフからの祝福を受けた。東大から愛媛大へ再びかえったが、愛媛大で
はこずえの郷里で仲間が成人式を祝う日だったが、こずえは東京で医療ス

人で下宿することを母が許可した。かった。母親は祖母と三人の下宿生活を主張した。結局、こずえは姉と二した。入学試験の結果、二人とも合格した。こずえは一人で生活してみたがが松山の理学療法士の大学を受験し、こずえはその近くの短大を受験

身体障害と自己の発達(稲浪

#### 七 大学生活

らった。 ため、足で持ちやすい包丁を作ってもらったり、特別の椅子を作ってもため、足で持ちやすい包丁を作ってもらったり、特別の椅子を作っても練というより、親元を離れて生活するための生活訓練だった。料理をする 高校の卒業式が終わり、十日間ほど愛媛大学病院に入院した。義手の訓

いがあった。

・ 義手をつけてバスや電車に乗る訓練もした。先に、バスの営業所へ行き、義手で整理券をとったり、お金を払う練習をした。表手では百円玉や十円玉を持てぬので、口を使ってお金を自動販売機に入れる練習をした。通りがかりの人がこずえが苦労しお金を自動販売機に入れる練習をした。通りがかりの人がこずえが苦労した。表手で整理券をとったり、お金を払う練習をした。次に、松山駅で切き、義手で整理券をとったり、お金を払う練習をした。次に、松山駅で切き、義手をつけてバスや電車に乗る訓練もした。先に、バスの営業所へ行

大から数十メートルにその家はあった。 愛媛大学病院を退院したこずえは、姉と二人で住む下宿へ向かった。短

めのプログラムを作った。が開くように直した。体育の時間では西山ひとみ先生がこずえひとりのた行った。短大ではこずえのために足で字を書く机を用意した。押せばドア昭和五十四年四月、短大の入学式が終わり、両親は山口県の家に帰って

えが作った。 食は下宿でたべた。夕食は姉の担当になっていたが、姉の遅いときはこず朝食の後に掃除をした。講義の合間を利用して、家に帰り洗濯をした。昼朝食はこずえの担当だった。朝六時におき、姉の弁当と朝食を作った。

こずえは料理だけでなく、洗濯、掃除も一人でできるとわかり安心し

う自信と、姉のために何かができるという喜びがあった。た。慣れるまで大変だったが、毎日が充実していた。自分でもできるとい

和五十五年九月一日、アムステルダムに向かった。ター)、加藤さん(カメラマン)、伊東さん(録音)の三名の計九名で、昭現し、こずえは姉と愛媛大学の医師四名、NHKの山田さん(ディレク学会があり、一緒に旅行することの誘いを受けた。この夢のような話が実学会があり、一緒に旅行することの誘いを受けた。この夢のような話が実

パーティをロンドンのレストランで開いた。手の重さは苦にならなかったが、食事が喉を通らなかった。夜、姉の誕生から三十一時間、義手をつけ続けていた。小学校に入学した頃に比べ、義のがロンドン時間の朝七時。ホテルに朝八時についた。こずえは松山空港ル月二日。アムステルダム着、のりかえてロンドンに向かった。着いた

リージェント公園で遊んだ。ずねた。次の日、マンディーさん、彼女のフィアンセ、友人、お母さんとがねた。次の日、マンディーさん、彼女のフィアンセ、友人、お母さんと九月三日。九才の時から文通が始まったマンディーさんを彼女の家にた

話した。 九月七日。ハイデルベルグに、マリア・ラィフェルトさん(二十才)の 九月七日。ハイデルベルグに、マリア・ラィフェルトさん(二十才)の 話した。

九月九日。足で運転する車で、ハイデルベルグの町を走った。

九月十日と十一日。リハビリ施設(ネッカーゲミュンド・リハビリテー

ション・センター)を見学。

いパーティだった。 男の子。この夜、首藤先生の知り合いのドイツ人の家に招待された。楽しを家に訪問。赤ちゃんの名前はオリバー君。一才になったばかりの可愛いん月十四日。サリドマイド障害者で子どもを産んだエルナ・マリアさん

ミュンスター大学に訪れた。赤ん坊がいた。この日、サリドマイドの薬害をつきとめたレンツ教授をンゲリカ・ロッセさんに会った。彼女は健常者と結婚していて、一カ月の九月十七日。ハーゲンから車で四十分のヴィッテンという町を訪れ、ア

た。プールで水泳をたのしんだ。を見た。夕方、身体障害者センターに行き、手を使用しない運動競技をみ、九月十九日。サリドマイド薬を、販売した製薬会社グリュネンタール社

には両親が出迎えた。 大阪を経由して、松山空港に着いた。空港(九月二十五日に成田に到着。大阪を経由して、松山空港に着いた。空港

ならない課題である。

が、このほかに、ある人が偶然に背負うものがある。災害、病気、失業、

転職、離婚などである。障害のある子の誕生も、家族にとって、超えねば

だったこずえだったが、短大の友だちと外に出ることが多くなった。世間には親切な人が多いということに気づいた。外出はいつも姉と一緒こうして、知らない人の前で、こずえは足を使えるようになった。また、日本へ帰ったこずえは、足を使って一人でバスにのることに挑戦した。

### 【二】 考 察

### 一 支持組織

#### ア 家族

(七) 退職をあげている。これらの課題はすべての人が背負う負担である立の準備に入った子どもとの生活 (六)子どもが巣立ったあとの生活立の準備に入った子どもとの生活 (四)十代の子どもたちとの生活 (五)独立の準備に入った子どもとの生活 (四)十代の子どもたちとの生活 (五)独立の準備に入った子どもとの生活 (五)独立の準備に入った子どもとの生活 (五)第一子の誕生

カークは精神遅滞の子をもつ親の苦悩を (一)疑いの時期 (二)恐れと欲求不満の時期 (三)知的調査の時期の三期に分け、この第三期に分けを、時間の経過に従って、(一)激しく動揺するショック期、(二)子どもの障害を認めない否認期、(三)名の現実に気づいてゆく怒りと悲哀の時を、時間の経過に従って、(一)激しく動揺するショック期、(二)子どもの障害を認めない否認期、(三)名の時期の三期に分け、この第三期にの障害を認めない否認期、(三)名の時期の三期に分け、この第三期になる。

善をつくすことを考えたのは満一才前後と考えられる。このことと関係しこずえの母親の場合、情緒的動揺がおさまり、こずえの成長のために最

たときの印象を、次のようにのべている。て、。こずえが海外旅行でサリドマイドを開発して販売した製薬会社を訪れて、。こずえが海外旅行でサリドマイドを開発して販売した製薬会社を訪れ

そのためかも知れません。したことがありませんでした。製薬会社を見て、何も感じなかったのは不思議なほどこみあげて来ませんでした。両親は一度も製薬会社を非難不思議なほどこみあげて来ませんでした。両親は一度も製薬会社を非難私はグリュネンタール社を見て、別にうらみとか腹立たしさなどは、

ると私は思っています。ます。手のないことを人のせいだと思わないでこれた自分が、幸せであます。手のないことを人のせいだと思わないでこれた自分が、幸せであ自分の障害を、人のせいにして生きるのはとてもつらいことだと思い

は手をかさなかった。厳しい態度をとっている。ことに条件づけられた固有な運動発達――立つこと、歩くことなど――にこずえは手の代りに足を使用できると知った母親は、こずえの手がない

して細かい配慮をしている。させられた」とこずえは反発している――社会的ハンディキャップにたい決まって、「いじめられなかった?」と聞き――このことに、「障害を意識その反面、学校へ行くようになったこずえが学校からかえってくると、

し、母もそのことを承認している。その母の手許にいては自立できぬと思い、家からはなれた大学進学を決心とするときの相談相手は母である。短大進学のとき、こずえはいつまでもとするときの相談相手は母である。短大進学のとき、こずえはいつまでも

いることがうかがわれる。困難な状況を家族が乗り越えるための中心に父親はこずえの生育史の前面には出てこないが、母親をしっかり支えて

なっている。

が一緒に生活することを母が娘たちに提案している。しなかったが、松山の大学に入学したこずえとこずえの姉の下宿に、祖母学病院に入院したこずえに一年半付き添ったのが祖母である。また、実現祖母は家族の一員として、両親を助けている。小学校に行く前に徳島大

打たれている。また、左利きのこずえに右足で文字を書く練習させたのもないこずえが、大学病院で勉強を怠け、遊んでいると誤解した祖母に頰をこの祖母は、こずえにとって煙たい存在である。両親に打たれたことの

書くこずえの前に鏡を置き、カッコ悪いとこずえに云っている。(こずえだったのは祖母であり、小学校四年生になり、スカートをはいて足で字をまた、家族の中でこずえが手の代りに足を使うことに対して、保守的る。

て、ズケズケ文句を云ったり、意見を云ったりします」とのべている。その、ズケズケ文句を云ったり、意見を云ったりします」とのべている。それに対して、こずえは、「世の中で一番気を使わず、心の中に思っていは祖母の言葉を聞き入れなかったけれど。)

ある。 「電車やバスでは片手でつり革を持ち、片手でこずえをささえるので使う。電車やバスでは片手でつり革を持ち、片手でこずえをささえるのでがは家の中ではこずえには気を使わないが、一緒に外出すると大変気を

ような人たちを援助する仕事を選んだのだった。

の姉は作業療法士を目指している。障害を持つ妹と暮らした彼女は、妹の

という姉は、旅行から帰り、「やっぱり日本人は見る人が多いね」と云う。ヨーロッパ旅行中、「ここではコズさんのことあまり人が見ないわねえ」

中とそとの態度の使い分けは、母親の態度と似ている。さんの顔が面白いからよ」とやり返している。姉のこずえにたいする家の「きっと私が美人だから人が見ているのよ」というこずえに、姉は「コズ

#### イ友だち

たしなめている。て、、こずえの手のないことを不審に思い問いただす子を、近所の子たちはて、こずえの手のないことを不審に思い問いただす子を、近所の子たちはえの障害を特別に取り上げる子はいなかった。時々、よそから遊びに来えずえは幼時、一日の殆どを外で遊んでいる。近所の遊び仲間で、こずこずえは幼時、一日の殆どを外で遊んでいる。近所の遊び仲間で、こず

こずえも、彼らに心を開いている。クラスの休み時間、義手に関心がありために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを免除した。ボール遊びのルールもこずえだけにはために縄跳びの縄回しを発験した。ボール遊びのルールもこずえだけにはないた。ボール遊びのルールもこずえがありた。

たとき、こずえは「慣れているからいいです」とその子を許している。ま生、いやなことを云う下級生の男の子がいた。その子がこずえにあやまっこずえは上級にすすむに従って、不快な思いをすることもあった。四年

首を回したりしてみせている。

こずえのまわりに集まる友だちに、こずえは指を開いたり、閉じたり、手

ず、黙々と掃除を続けている。手なし人間だとかお化けだとか云われたときも、子どもたちに何も喋らた、六年生になり、一年生のクラスの掃除に出かけ、こずえの予想通り、

るものにしても許したのだった。悪意の有無を見分け、悪意のないものは気にとめないですませ、悪意のあ子どもたちのこずえの手のないことに対するこの種の反応にこずえは

#### ウ 大人たち

ほめている。外で遊ぶこずえをあたりまえに眺め、家事の手伝いで買物をするこずえを外で遊ぶこずえをあたりまえに眺め、家事の手伝いで買物をするこずえを幼時のこずえは、近所の大人たちから普通に扱われている。大人たちは

こずえは怒っていた。

こずえは怒っていた。

は、見させておきなさい」とこずえはその場から逃れた。その人にたいして、は、見させておきなさい」とこずえを励ました。付添いの祖母と一緒のとは、見させておきなさい」とこずえを励ました。付添いの祖母と一緒のとは、見させておきなさい」とこずえを励ました。付添いの祖母と一緒のといて見られるとこずえは松下先生の後ろにかくれた。先生は「見たいものとで、見させておきなさい」とこずえを励ました。

を教えるべきだと思っていたからです」と述べている。

で、母親がこどもたちに、何をすれば、何を云えば、人の心を傷つけるかして恨んだことはありません。ただし、その子の母親たちは軽蔑しまして恨んだことはありません。ただし、その子の母親たちは軽蔑しました。とどもと一緒に歩いている母親がこずえに手のないことに気づき、子ど

身体障害と自己の発達(稲浪)

人は許さなかった。無神経な大人へのこずえの反発がある。こずえは子どもを許しても、大

### エ 医療スタッフ

に紹介され、入学前の一年半を徳島大学病院ですごすことになった。と紹介され、入学前の一年半を徳島大学素直に従おうと決心していたが、施設の玄関に入ったときから家に帰りたえた両親はこずえを施設の医師のところへつれていった。こずえは入所にえた両親はこずえを施設の医師のところへつれていった。こずえは入所にえた両親はこずえを施設の医師のところへつれていった。こずえは入所にえた一般では、

なぐさめている。

なぐさめている。

なぐさめている。

なぐさめている。

なぐさめている。

なぐさめている。

ながれて入院したのは、義手をつけて学校へいくたの、

なぐさめている。

ながれて入院したのは、義手をつけて学校へいくたながら帰った母と別れ、ベッドにもぐり込んでなくこずえを表手の調子をみながの、

なぐさめている。

なぐさめている。

と遊んだり、勉強を教えたりしている。 担当の松下先生を中心としたリハビリテーションの先生たちも、こずえ

大とちがったタイプの義手を開発していて、こずえは東大病院にも入院しずえに朝早くからつき合っている。このとき、東大と東京電機大でも愛媛は、やさしくなっていた。主治医の首藤先生は自転車に乗りたいというこ受けるために、愛媛大学病院に入院している。十年ぶりに会う野島先生受けるために、愛媛大学病院に入院している。十年ぶりに会う野島先生

受けている。 ているが、彼女は二十才の成人式のお祝いを、両方の病院のスタッフから

このように、こずえは医療スタッフに医療面からだけでなく、心理面か

らも支えられている。

ずえに教えた。また、海外旅行するためにも義手が必要だった。こずえとこずえの義手は、手でブランコに乗ったり、字を書いたりする喜びをこ

マスコミの人たちを結び付けたのも、この義手であった。

#### オ 教師たち

が、こずえの机は高学年用の一人机で、家から回転する椅子を持って行っ(担任は藤本先生)、座る席もきまった。みんなは二人用の机で勉強した受け入れに好意的だった。こずえは二年生への編入となり、クラスは三組町の教育委員会は、こずえの普通学校通学に難色を示したが、学校側は

い自分に腹を立てて、くやしくてたまらなかったのです。別に学校をうらんだわけではありません。みんなと同じように学べななと同じ机や椅子で学べないことがくやしくてたまりませんでした。これほどまでに熱心にやってくださったにも関わらず、わたくしはみん小学校は私の受け入れをとても熱心にやってくださいました。でも、

このように、こずえは学校の処置をうらまず、自分自身に怒りをぶつけ

ている。

み、こずえはこの先生と東京に旅行した。ずすことを許可し、こずえにできぬことだけを手伝った。二年生の夏休ずすことを許可し、こずえが足でいろいろできるのがわかると義手をは担任の藤本先生は、こずえが足でいろいろできるのがわかると義手をは

解した教師たちだった。 三年生も同じ担任。四、五、六年と担任がかわったが、こずえをよく理

談に先生の家を訪れている。中学一年生、岡崎先生。厳しい先生だったが、こずえにはやさしかった。青水先生が担任のとき、悩み相談をしなかったが、卒業後、相生も清水先生の持ち上がりだった。三年生では、こずえは用心深く、失敗生も清水先生の持ち上がりだった。三年生では、こずえは用心深く、失敗生も清水先生の持ち上がりだった。三年生では、こずえは用心深く、失敗を期待した。清水先生がりだった。三年生のように扱ってもらえることで感謝していたが、男の先生に、普通の生徒のように扱ってもらえることで感謝していたが、男の先生になったが、三ずえにはやさしかっ中学一年生、岡崎先生。厳しい先生だったが、こずえにはやさしかっ

#### NHK の 人 た ち

力

BCでも放映され、イギリスのサリドマイド児のマンディさんとこずえをのスタッフは、町の教育委員会がこずえの小学校入学をためらったとき、のスタッフは、町の教育委員会がこずえの小学校入学をためらったとき、を行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。このときを行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。このときを行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。このときを行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。このときを行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。このときを行い、こずえが小学校に入学できるための後押しをしている。この時の取材や見知らは、町の教育委員会がこずえがであり、受け入れに前向のときからはじまっている。初代のディレクターは浜上安司さん。この時の取材や見知らは、コースのでは、一切では、日本で大きなのであり、こずえが徳島大学病院入院の下すが、こずえが徳島大学病院入院の取材や見知らは、エースのサリドマイド児のマンディさんとこずえを

結び付けた。

ことの苦しさを訴えた。

ことの苦しさを訴えた。

の関いて、構えることが逆にこずえの負担になることに気づいた。高校入学が終て、構えることが逆にこずえの負担になることに気づいた。高校入学が終めり、こずえはスタッフはこずえと一緒に食事するようになった。そしとが目的だった。スタッフはこずえと一緒に食事するようになった。そしゃ学三年生の年末には、こずえの取材が再開された。二代目ディレク中学三年生の年末には、こずえの取材が再開された。二代目ディレク

あとで、スタッフに自分で作ったカレーライスをふるまったのだった。かってサリドマイド障害者としての素直な気持ちを語ったこずえは、話のた。二種類の義手の試用。自転車の練習。ヨーロッパ旅行を撮った。こずのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。こずえに、再び義手の開発の話が持ち上っのディレクターは原剛さん。これでは、

## 一 手のないことの諸問題

固有な運動発達

ころんで頭を打ったり、足の怪我をした。とりで歩けるようになったのは二才だった。歩けるようになってからも、き、一人で立つようになるまでは何度もころび、額に血をにじませた。ひ這っているようだった。立つまでが大変で、柱にもたれて徐々に立ってゆ手のないこずえは個性的な運動発達を示している。這うことは芋虫が

手の代わりに足を使い始めたのは、歩く以前からだった。こずえは落ち

行ったのだった。 ている短かい糸くずを足の指でつまみ、裁縫している母のところへ持って

..。が上手になってゆくように」自然に手の代りに足を使うようになっていっが上手になってゆくように」自然に手をつかい始め、段々と手を使うのこずえは、「手がある人が、自然に手をつかい始め、段々と手を使うの

のすべてを足で行なった。たこずえは、歯を磨くこと、料理を作ること、食べること、字を書くこと幼時、剃刀で鉛筆を削り指を切ったり、マッチを擦って足の裏を火傷し

だった。
 こうして、「絶対にできないことに対して、自然にあきらめるようにこうして、「絶対にできないことに対して、自然にあきらめるように

た。 通に腰掛け、ブランコの鎖を肩と顎ではさみ、ブランコを前後にゆらしが挑戦はブランコ。五才のときだった。こずえは種々試みたあとで、普

こずえは次のように述べている。

入れ物を編み上げ、姉にプレゼントした。 小学校五年生の時、難しくてあきらめていたカギ針で毛糸を編み、笛の

たこずえは、足の指の限界を感じた。でこずえは、足の指の限界を感じた。字を書くにしても、裁縫するにしても、特別にみんなから遅れなかってる指は、左足の親指と小指だけで、他の指には力が入らず打てなかっと同じ普通の机にタイプを置いて打てると思っていたが、指導の先生はみんなえは低い机にタイプを置いて打てると思っていたが、指導の先生はみんなえば低い机にタイプを置いて打てると思っていたが、指導の先生はみんなえば低い机になったこずえは、クラブ活動ではカナタイプ部を選んだ。こず

今、考えてみると、高校時代の三年間が、今まで入ったクラブの中で

うになりました。 かんがえるようになってからは、あせることなく続けることができるよ自分が打つ速さが速くなれば良いと思うようになり、自分を基準として込んでいましたが、自分のペースで、今日の自分の打つ速さより、明日一番真剣にしたと思います。みんなと字数の差が開いたときは少し落ち

はマスターしなかったが、家へは二輪車をもって退院した。もたつと三輪車に乗れるようになった。その後、二輪車に挑戦し、完全にがあざだらけになった。これほど一生懸命に挑戦したことはなく、一週間があざだらけになった。これほど一生懸命に挑戦した。入院して一日目、五ハンドルを操作して自転車にのることに挑戦した。入院して一日目、五ハンドルを操作して自転車にのることに挑戦した。入院したこずえは、肩で

ました。

私は、生まれながらに両腕がありません。でも、今まで一度も、もしなくてもすむという考え方が嫌いでした。手がなかったら、手のない私に手があったらと考えたことがありません。でも、今まで一度も、もし私は、生まれながらに両腕がありません。でも、今まで一度も、もし

不幸かは、自分自身が決めることだと思っています。ど、本人は他人から思われるほど自分を不幸だと思っていません。幸せ手がないことは、他人から見れば不幸に見えるかもしれません。だけ

イ 足の使用が社会習慣に反すること

ショックなことがおこった。家族の者も私が足で何をさわろうとも怒りませんでした」。そのこずえにであると思っていました。だから、私は人前で足を使うのは平気でした。こずえは、幼時から足で何でもやってきた。「私は自分の足は自分の手

はゆかぬ場合のあることを知ったのだった。い泣き寝入りする。こずえは人前で手の代りに足を使うとき、家のようにない!」と怒られた。こずえはとんで家に帰り、母親に布団を敷いてもらせている赤ん坊の頭を「かわいいね」と足で撫で、その足を打たれ、「きたせ了いる赤ん坊の頭を「かわいいね」と足で撫で、その足を打たれ、「きた大才のとき、友人の家へ遊びに行ったこずえは、親戚のおばさんの寝か

なれば少しは心が落ち着くからです。た。いやなことがあっても寝ている間は忘れることができるし、夕方にたれ以来、いやなことがあった時は、いつもそうすることにしまし

家までたどりつくのは大変だったのです。う心配かけたくないという気持ちからでしたが、本当は涙を流さないでがから、私は泣いて家に帰ることは一度もありませんでした。母にも

めだと思うのです。発に遊んだこずえは傷の絶え間がないほど怪我をした。)のも、このたにも書いたことですが怪我しても泣かないで帰るようになった(外で活でも、そのうち段々涙を流さないで帰るのになれてしまいました。前

「苦しい時や悲しい時など、泣いたことがない」私がテレビ放送(昭和五十六年一月)の中で

と云っているのは少し間違っているのです。云い直すと

身体障害と自己の発達 (稲浪)

「苦しい時や悲しい時など、人の前で泣いたことがない」

が正しいのです。

です。 に食事をしている人がいやな思いをするのではないか、と心配だったのに食事をしている人がいやな思いをするのではないか、と心配だったの事をすることは別に死ぬほど恥ずかしいとは思いません。しかし、一緒私はいつも人前でどの程度足を使っていいのかを考えます。人前で食

か、考える時があります。が、足を他人の前で、すべて手のかわりだと割り切って使って良いのが、足を他人の前で、すべて手のかわりだと割り切って使って良います今ではずうずうしく、他人と一緒に食事をする時でも足を使います

を表現している。や洗濯や掃除ができることが幸せに思えるのです」と素直にそのよろこびや洗濯や掃除ができることができたときも、嬉しさで胸が一杯になったり、料理たこずえは、帰ってからこのことに挑戦し、はたしている。こずえは「一海外旅行の前には足を使って一人でバスや電車に乗ることをためらっ

#### ウ 義手の使用

もした。入院して何カ月かたって義手ができた。ロの砂袋を両肩にのせ、肩を動かしたり、何時間も乗せたままでいる練習いた。スイッチが肩に三つ、顎に二つついていた。押すスイッチにより、院して間もなく出来上がったコルセットには、左右四つづつ豆球がついてに才で徳大病院に入院したこずえには、義手の訓練の日課があった。入七才で徳大病院に入院したこずえには、義手の訓練の日課があった。入

ているんだと自然に受けとめていたのです。 は、まだ普通小学校に入るために、義手の訓練をするのだと聞かされては、まだ普通小学校に入るために、義手の訓練をするのだと聞かされて将来のためになるからと思って訓練したわけではありません。その頃くことが上手になることが嬉しかったのです。字を上手に書くことが、くことが上手になることが嬉しかったのです。字を上手に書くことが、表手の訓練は楽しいものでした。義手で字を書き、食事をし、絵を描

血の通っていない義手ですが、時々

「これが手なんだなあ」

き倒れてしまいました。いつもなら必ずといっていいほど頭を打ちまと思ったことがありました。ある日、義手をつけたまま何かにつまづ

怪我も軽かったのです。 す。しかし、義手を着けていたおかげで、足を打っただけで頭も打たず

た。そして胸の中が一杯になり嬉しさがこみあげてきました。 この時、初めて手というものがこんなに便利なものか、と知りまし

みたのです。以前あれほど苦労して乗ったブランコでしたが簡単に乗れ義手を着けてブランコに乗ってみました。鎖を義手で持って動かして

たのです。

い体験を味わうことができたのも、義手のおかげだと思っています。鮮な響きがありました。このように、手がなければ一生味わうことのな私にとっては初めての体験でした。知らない世界を覗いたような、新

になった。「義手を使わなくてもいいです」と云われ、義手をはずして通学するよう「義手を使わなくてもいいです」と云われ、義手をはずして通学するよう痛んだ。入学して何カ月かすぎ、足なら何でもできるとわかった教師から こずえは小学校へは義手を着けて通学した。熱を出すと、肩が死ぬほど

た。松山からロンドンまで、生まれて初めて三十一時間、義手をつけていた。松山からロンドンまで、生まれて初めて三十一時間、義手をつけて海外旅行をしされた。短大二年生のこずえは愛媛大で作った義手をつけて海外旅行をし高校二年生の年末から新しい義手が、愛媛大、東大、東京電機大で試作

義手の重さは腰に着けた電池をいれて四~五キロありました。あの頃頃、義手を一日九時間つけていました。その当時の体重は二十一キロ、この時、私は昔のことを思い出しました。小学校に入学した初めの

かったのです。 三十一時間も義手を着けていたわけですが、重さはそれ程苦にはならなも、義手を着けていて、重くて体の調子が悪くなるほどでした。今度、

義手をつけていることがプラスされて腰が痛くてたまりませんでした。とんど食べませんでした。また、飛行機に長く乗っているということと、でも、胸を圧迫しているので、食事はのどを通らなくなり、機内ではほ

なっている。 てりることは、便利であるとともに、身体の負担にも

一 見られること

えを賞賛している。 れた。近所の大人たちも、ポケットや袋にお金を入れてお使いをするこずは、こずえの手のないことに触れるとき、彼らはその子をたしなめてくは、こずえの手のないことに、普通に接した。たまたま、遠くからやっては、こずえの手のないことに、普通に接した。こずえの親しい遊び仲間が少時のこずえは、特別に注目されなかった。こずえの親しい遊び仲間

こずえが、特別に注目されることを意識するのは徳大病院に入院してか

身体障害と自己の発達

(稲浪)

ら逃げたが、相手に腹を立てた。だけでなく、祖母に何故手がないのかを聞く人もいた。こずえはその場かは見せなさい」とこずえを前に出した。付添いの祖母と一緒の時は、見るれ、恥ずかしくなり、先生のうしろにかくれると、先生は「見たいものにらである。リハビリの松下先生と病院の廊下を歩いていて、ジロジロ見ら

えは恥ずかしがらず、オープンに、積極的に自分の義手を見せてさえい手の手を開いたり閉じたり手首を回したりして友だちに見せている。こずえれられていたのである。こずえが学校に通った最初の頃、休み時間に義前の遊び仲間の場合と同様に、こずえが学校に通った最初の頃、休み時間に義学校での生活では、母が毎日のように「いじめられなかった?」と尋ね学校での生活では、母が毎日のように「いじめられなかった?」と尋ね

時々、いやなことを云う子どもたちもいた。いる。一方、こずえも彼らの中にとけ込み、しなやかに振舞っている。同年令の子どもたちは、こずえに好意的、協力的であり、自然に接して

四年生のとき、下級生の男の子でいやなことを云う子がいた。その子が四年生のとき、下級生の男の子でいやなことを云う子がいたとき、こずえは血相色を変えて家に帰った。こずえはこれらの子云われたとき、こずえは血相色を変えて家に帰った。こずえはこれらの子云われたとき、こずえは血相色を変えて家に帰った。こずえはこれらの子云われたとき、こずえは血相色を変えて家に帰った。こずえはこれらの子でわれたとき、こずえは「慣れているからいいです」とそたちにも寛大で、許容的である。それは、当たり前のこととこずえは考えているのである。

一方、大人たちのこずえへの無神経な態度には、こずえは我慢せず、軽

高校卒業のときをこずえは次のように述べている。がいやがるようなことを云う子どもがいるのも当然だ」と怒っている。返っているのを見て、「なんという親なんだろう。こんな親がいるから人蔑している。子づれの母親が、こずえとすれ違い、子どもと一緒に振り

1。 んでした。小学校、中学校、高校と一度も涙を流したことがないのでんでした。小学校、中学校、高校と一度も涙を流したことがないので紹和五十五年三月、高校の卒業式。とうとうこの卒業式でも泣きませ

くなりました。

ので、少しきまりわるかったのを思い出しました。が、中学校の卒業式は、女子全員が泣いていたのに、私一人が泣かない式はみんな泣かなかったので、私が泣かなくても目だたなかったのですが、守学校の卒業式の日でも涙が出ないのでしょう。高校の卒業ので、少しきまりわるかったのを思い出しました。

#### 二障害の受容

前のことだった。 由を母親から聞いたのは足で赤ん坊の頭を撫で、その母親に叱られる少し」とずえは手のないことを、あたりまえのこととして成長したが、その理

ろうと告げ、母親を深く傷つけている。したのだった。こずえはもっと薬を飲めば、自分は生まれてこなかっただ母親はこずえに母親が妊娠中に飲んだ薬の副作用で「手がとけた」と話

こずえは、そのたびに「いいよ」と答えていた。 母親がこずえに、「一緒に死ぬ?」と聞くようになったのはそれからで、

いました。それ以来、私は母の前では絶対苦しいとか悲しいとか云わなか、苦しいのではないか」と私のことをいつも心配しているだろうと思なことを云ってしまったので、母は「外でいじめられているのではない私には、母の悲しそうな顔を見るのが一番つらいことです。あのよう

肢体不自由児の親の集団精神療法の経験の中で、八才で重い小児麻ひにあろうと考えている。

いる。 このことは、障害児自身にとっても、家族(親)にとっても困難なことであるが、障害について親が話し合いを避けるべきではないことを強調してきの障害のある子どもにとって、その障害はあたりまえで、自然なことであるが、越えねばならない壁である。脳性麻ひがありながら脳性麻ひにあるが、障害児自身にとっても、家族(親)にとっても困難なこと

た。彼女は障害に適応していましたが、その知識がまったくなかったの受けました。その面接で障害について尋ねられ何も答えられませんでし脳性麻ひの友人がいます。彼女は哲学博士の博士号をとり就職の面接をひの原因と種類を知ったのは、高校生の上級生になってからです。私に母と私は私の障害について決して話し合いませんでした。私は脳性麻

高校一年生の頃、具体的にはっきり云えない」悩みに落ち込んでいる。さて、六才のとき、手のない自己を認めたこずえは、「中学三年生から

を云ったりすることがまったくできない状態でした。かけられないので、自己を主張したり、ちょっとでも母を悩ませることでした。この頃、母が心臓病で苦しんでいました。だから、母に心配を胸の中に重石を積み重ねているような感じで、今も胸が張り裂けそう

した。 した。 とにかく何もかもが私にとって辛く苦しいものであり方が不満になり、とにかく何もかもが私にとって辛く苦しいものでりそうな感じでした。また、家族に迷惑をかけるのが辛くなり、福祉のりそうな感じでした。また、家族に迷惑をかけるのが辛くなり、福祉のでいる。 というのでは、無関係に決められて、体全体が縛られて息が詰ま

まり中では、ならざいから苦いみと真て長さなってらないです。由にならない自分自身の気持ちが、よけいに心を苦しめたのです。も姉にも迷惑をかけてしまうからという気持ちがあり、死ぬことさえ自死にたいと思ったことが何度もありました。しかし、死んだら両親に

た。しかし夜、布団の中に入ると涙が出てきて止まらないのです。そし家の中では、なるべく心の苦しみを顔に表さないようにしていまし

のではないか、と思うほどでした。て寝られない夜が何日も続き、このままだと自分がダメになってしまう

もと変わらないのですが、人がとても遠くに感じるのです。 「両親や姉、友達、私のまわりにいる人たちはとても親切ですし、いつ

せん。してもゾッとします。もう二度とあのような苦しみは味わいたくありましてもゾッとします。もう二度とあのような苦しみは味わいたくありま人が暗い穴の中でもがき苦しんでいるという感じでした。いま、思い出自分のまわりに厚くて高い壁が、段々と積み上げられていき、自分一

ちが、少しづつ落ち着くようになりました。り、何かと忙がしくなったからでしょうか、段々と重石がとれて、気持月に一回ほど、土、日曜日を利用して、愛媛大学病院に行くようにな高校二年になって、コンピューター義手を新しくつくる計画があり、

乗り越えた後、大人に一歩近づいたという気がします」と結んでいる。、大人に一歩近づいたという気がします」と結んでいる。、「苦しみを傷ついた身体を元にもどすことのできない苦痛にかかわらず、自分自身であることに自信を持ったように、こずえもまた自己を受容し、「苦しみをあることに自信を持ったように、こずえもまた自己を受容し、「苦しみをあることに自信を持ったように、こずえもまた自己を受容し、「苦しみをあることに自信を持ったように、こずえもまた自己を受容し、「苦しみをあることに自信を持ったように、こずえもまた自己を受容し、「苦しみをあることに自信を持ったように、こずえいという気がします」と結んでいる。

## 四 社会心理学的接近

社会心理学者のブロンヘンブレンナー(Bronfenbrenner, U.)は、人間

(三)隣人・メディア・行政機関などの外部組織 (四)文化・地域の習・といったミクロ組織 (二)これらの各組織の連関としての中間組織発達に影響する生態学的モデルの四水準として、(一)家庭・学校・職場

慣などのマクロ組織に分けている。

達に建設的にかかわっている。療と教育にかかわった専門家たちも、こずえを情緒的に支え、こずえの発療と教育にかかわった専門家たちも、こずえを情緒的に支え、こずえの医姉、祖母が協力し合いながら、こずえの成長を援助している。こずえの医・シュロ組織について見るとき、家族は父親を中心にまとまり、母親、ミクロ組織について見るとき、家族は父親を中心にまとまり、母親、

ろうか。
ましい関係が保たれているが、病院と学校の相互の関連が希薄ではないだましい関係が保たれているが、病院と学校の関係をみるとき、相互の好中間組織として、家庭と病院、家庭と学校の関係をみるとき、相互の好

力になっている。のような地域社会の人たちの受容が、こずえの自己への信頼への大きな努のような地域社会の人たちの受容が、こずえの自己への信頼への大きな努こずえの手のないことを特別視せず、こずえを自然に受け入れている。こ外部組織に眼を移そう。こずえが育った町の人たちは、大人も子どもも

生のクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事す生のクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すがら注目される自己を経験する。幼時、外で遊んでいて、こずえは、時から注目される自己を経験する。幼時、外で遊んでいて、こずえは、時から注目される自己を経験する。幼時、外で遊んでいて、こずえは、時から注目される自己を経験する。幼時、外で遊んでいて、こずえは、時から注目される自己を経験する。幼時、外で遊んでいて、見知らぬ大人たちものクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子供たち、中学一年生のとき、帰り道でこずえの足で食事する。四年生のとき、帰り道でこずえの足で食事すせのクラスの子は、

ることに悪意に満ちた応答をした別のクラスの子(「足でたべて、さぞか

軽蔑している。だ、どう振舞えば相手が傷つくかをわからぬ大人たちにはこずえは怒り、だ、どう振舞えば相手が傷つくかをわからぬ大人たちにはこずえは怒り、と、不快な体験もするが、こずえはこれらの子どもたちを許している。たしおいしくないでしょう」と云われ、こずえは顔色を変えて家に帰った)

で反響を呼び、雑誌社の取材もあり、こずえの時に撮った映像はわが国し、こずえの入学への後押しをした。また、この時に撮った映像はわが国し、こずえの入学への後押しをした。また、この時に撮った映像はわが国し、こずえの入学への後押しをした。また、この時に撮った映像はわが国し、こずえの人学への後押しをした。また、この時に撮った映像はわが国し、こずえの場合、こずえの成長の記録を撮った、NHKの人たちの役割はこずえの場合、こずえの成長の記録を撮った、NHKの人たちの役割は

し、このことがサリドマイド薬害の理解への力となっている。 このように、マスコミの報道するこずえの姿に、多くの人たちは感動

身、人前で足を使うことに慎重になっている。できれば強烈な体験であった。このことがあってから、こずえ自ずえが手の代りに足で行うことは、自然で、当り前として許されていたここで赤ん坊の頭を足で撫で、その母親に叱られる。それまで、手のないこことが、問題となる。六才のとき、こずえは友だちの家へ遊びに行き、そことが、問題となる。六才のとき、こずえは友だちの家へ遊びに行き、そこでクロ組織としての社会習慣をみるとき、こずえが手の代りに足を使う

ジャースは次のようにのべている。 る。また、文化的背景の異なった民族を理解することの困難さを、口いくらしの、黒人少年を理解するために努力が必要である」とのべていい!キー (Purkey, W.) は、「中流階級の白人の中年の女性教師は、貧しパーキー (Purkey, W.)

行動様式を自分自身の価値によって判断していることは、全然みなかっしている。観察者は、自分が、自分自身の照合枠から観察し、原始人ののない儀式を行い、美徳と邪悪とを混同したやり方で行動する、と報告は、原始社会についての初期の研究にたとえることができるであろう。は、原始社会についての初期の研究にたとえることができるであろう。

たのである。

感じ、考えることの必要性をここに強調したい。
きであろう。われわれは、障害のある人とかかわるとき、その人の基準で用にたべ、喋り、歩くことを、われわれは相手の立場にたって考慮するべわれわれは充分配慮したであろうか。アテトーゼ型の脳性麻ひの人が不器手のないこずえが日常生活をしてゆく上で、足しか使用できぬことを、

### 五 自己の発達

標を自己実現(selfーactualization)においた。彼は次のようにのべていのテーマを心理療法家としての主観的経験の場にうつし、生きることの目行動発達、文化との関連として客観的にとらえているが、ロジャースはそどこにあるのか?」「自分に何ができるのか?」という問いを、認知発達、どこにあるのか?」「1%私の存在の意味は、一体柏木恵子は、「19分~とは何だろうか?」「1%私~の存在の意味は、一体

人格の力動が非常によく現れている記録された臨床事例を、できるだくのである。

道をめざすように思われるのである。はあるが、しかし、究局的には実りの多い、自己実現もしくは成長へのすべての要素が明確に知覚されるとき、その均衡はかならず、苦痛で

身体障害と自己の発達 (稲浪)

んが、私は今まで進んできた道に満足しています。生き方をしていたでしょう。それが良かったか悪かったかはわかりませ入ることを拒んだことです。もし施設に入っていたら今の自分とは違う私の二十年間を振り返って一番良かったと思っていることは、施設に

してできるようになる――これが私にとっては大切なことだと思ってで勉強し、生活してきました。しかし、自分が障害者であるからといって惨めになったりしたことはありません。それよりも、みんなの中で一将来も、できれば、今までどおり生きて行きたいと思っています。それる友達もたくさんできたので、とても幸せです。くれる友達もたくさんできたので、とても幸せです。 は島大学へ一年半入院してから、普通の小学校、中学校、高校、短大

ハイスラーは、次のようにのべている。

能力、きわめて個人的な満足も含みます。

「ないとに奉仕する能力です。それはまた、たのしみやよろこびを経験するでの潜在力は流れてゆく人生に建設的な方法で寄与し、自分以外の人での潜在力のすべてを包含するものとして用いることにします。
ないとって、人生は私の自己を経験し、発達させる時間としての意味

こずえには、こずえを暖かく包む家族と地域社会があった。また、こず

る。

記録したマスコミの人たちがこずえを情緒的に支持している。えの医療や教育にかかわった専門家たちや折りに触れてこずえの成長を

また、精神的負担も重かった。手のない赤ん坊として生まれ、そのことめつけるコルセットといった身体的負担に耐えねばならなかった。それにしても、生まれながら両手のないこずえは肩に重い義手や胸をし

している。

自由、可能性をひろげる自由、出来ることを実行する自由を見るのであに手がないという不自由さをもっているこずえに、心のとらわれのなさのわれわれの日々の生活は、矛盾と逆説に満ちている。われわれは先天的

## 六 先天性障害と後天性障害

こ。型野富弘は、昭和二十一年四月二十四日、群馬県のある村に生まれた。星野富弘は、昭和二十一年四月二十四日、群馬県のある村に生まれた。星野富弘は、昭和二十一年四月二十四日、群馬県のある村に生まれた。星野富弘は、昭和二十一年四月二十四日、群馬県のある村に生まれた。

思った。

はは九年間の入院生活では、いく人かの人と心に残る出会いを持った。

はは九年間の入院生活では、いく人かの人と心に残る出会いを持った。

なは九年間の入院生活では、いく人かの人と心に残る出会いを持った。

冬に退院して行ったが傲慢でも、卑屈でもないKさんだった。忍耐とか根性といった励ましをKさんは一度も口にしなかった。その年の症のKさんと話していて、星野は素直になれた。見舞いに来る人が話す、昭和四十六年十月、同年輩の女性Kさんと知り合った。交通事故の後遺

ばるという手紙をもらった。彼女は、やがて退院し、就職してからも星野た。幾夜かすぎて、泣き声が止み、彼女から、星野のように、自分もがん昭和四十七年三月。荻原さん。足を切断した彼女の泣き声を毎晩聞い

身体障害と自己の発達(稲浪)

院に入院。次の年の春にこの世を去った。のところへ遊びに来た。底抜けに明るかった。昭和五十年三月、高崎の病のところへ遊びに来た。底抜けに明るかった。昭和五十年三月、高崎の病

林君を思うとき、自殺を考えた自分を星野は恥じた。 昭和四十九年初夏。同室にいて個室に移った高校生の小林君が余命いく 昭和四十九年初夏。同室にいて個室に移った高校生の小林君が余命いく 水君を思うとき、自殺を考えた自分を星野は恥じた。

\*

病院の玄関まで母におされた車椅子で出かけることが出来るようになっ四年目には、ストレッチャーにかわって車椅子にのれるようになった。線やまるを書いていた彼はその年の暮れに初めて「春」と書いた。星野は入院して二年目に、口にペンをくわえて文字を書く練習をした。

六年四月に入院三年目から星野をはげましてきた渡辺さんと結婚した。希望と目標を見たのだった。その年の九月、故郷の村に帰った。昭和五十うになった星野の画展が、翌五月に前橋でひらかれ、絵や文を書くことに昭和五十四年四月、待望の電動車椅子を手にし、ひとりで散歩できるよ

\*

もって見知らぬ土地を歩き回った。器械体操にしても、あえて危険な技に昭和四十五年六月。星野は大学時代に自分をきたえるために傘と寝袋を

折り回復を祈っている生徒だった。そして人工呼吸器だった。もの――それは父、母、きょうだい、友人、同僚の教師、医師、千羽鶴をかった。自分は救いがたい悲しみにひたされていた。自分を生かしているかった。自分を限界状態におき、自分を強くしようと思った。強くなったと思っあこがれ、登山では死と隣あわせのロッククライミングに夢中になった。

た。 は炬燵も、酒もなく、身体も動かない正月を、ただ、劣等感だけでむかえは炬燵も、酒もなく、身体も動かない正月を、ただ、劣等感だけでむかえ昭和四十六年一月。母と八年ぶりに一つ屋根の下で正月を迎えた。星野

ちに戻ったりした。を見れば、憎らしくなり、見舞いの人たちが帰ってしまえば、淋しい気持を見れば、憎らしくなり、見舞いの人たちが帰ってしまえば、淋しい気持いっては「ちきしょう」といい、看護婦にたしなめられた。しあわせな人昭和四十七年春。天気がよいといっては「ちきしょう」、腹がへったと

昭和四十八年夏。泌尿器科で膀胱結石の手術を受けた。

でして。 ほど、痒かったので、頭を洗ってもらうのは、ほんとうにうれしいことほど、痒かったので、頭を洗ってもらうのは、ほんとうにうれしいたいれだけ敏感になっているようでした。とくに頭は、一日中かいていたいわたしは、感覚があるのは首から上だけなので、顔や頭の皮膚が、そ

ではものたりないような気がして、ところが、その気持ちを看護婦さんに云うのに、いつもの同じことば

まったのです。そして、洗髪だけにとどまらず、いつのまにか、長いあと、このあいだまでお世話になったところの悪口を、いいはじめてし、整形では、こんなに頭を洗ってはくれませんでしたよ・・・」

鳴きはじめ、手術の傷もなおったので、わたしはまた整形外科にかえり夏も終わりに近づき、病院のうらのポプラの木で、ツクツクホウシがいだの、いろいろな不満をつけくわえるようになってしまいました。

「おっ、かえってきたな」

ました。

ちでした。 先生も看護婦さんも、笑顔でむかえてくれましたが、わたしは暗い気持

「すこし元気がないみたい・・」

という看護婦さんもいました。

いました。のです。おもしろいことがあっても、腹の底からわらえなくなってしまのです。おもしろいことがあっても、腹の底からわらえなくなっていた看護婦さんにいってしまったことが、胸のなかに、おもくたまっていたわたしは、まえのように気やすく話ができませんでした。泌尿器科の

云いかけて……」悲しみがあふれ出した。 る思いをした。「……おれはまた、まえに世話になったところの悪口を泌尿器科の先生なんか、もっと何度もさして……」といいかけ、心の凍やまった。「いいんですよ先生、何度さしてもいたくないんだから……。

のるようになって、とてもだいじなことをしることができました」とのべ身勝手さ、弱さ、罪深さをしみじみ感じた星野は、故郷へ帰り、「車椅子にる自己、親切にしてもらった医師や看護婦の悪口を云う自己など、自分のこのように、首から下の自由を失い、「ちくしょう」と歯ぎしりしてい

のですが、からだが不自由な自分を、不幸だとも、いやだとも思わない だとか、気味が悪いとさえ思ったことが、ずいぶんありました。 しかし、自分が車椅子にのるようになって、はじめてわかったことな わたしが元気だったころ、からだの不自由な人を見れば、かわいそう

のです。

て、おおってくれます。からだには傷をうけ、たしかに不自由ですが、 あとはのこりますが、そこには、まえよりもつよいものがもりあがっ たのです。傷をなおすために、そこに新しい力が自然とあたえられ、傷 しました。でも、うけた傷は、いつまでも、ひらきっぱなしではなかっ 心はいつまでも不自由ではないのです。 けがをして、一、二年は、からだのことでなやんだり、くるしんだり

く、べつのものだったのです。 不自由と不幸は、むすびつきやすい性質をもっていますが、まった

心のまずしさでした。 不自由な人を見て、すぐに不幸ときめつけてしまったのは、わたしの

詩を作り、絵をかくよろこびをつくり出した。からだの自由を失った星野 克服していったということができる。 は心の自由を楽しんでいる。身体障害をもつ二人は、ともに自らの障害を により、首から下の感覚を失い、運動の自由を失った星野は、口を用いて こずえが腕のないことの不自由さから心の自由を獲得したように、怪我

さて、こずえの周囲の人に対する反応は、能動的である。周囲の人を怒

25

きであろう。 期を障害とともに生きたこずえと自分の世界をつくり上げた成人期に足 も関係するかも知れない。誕生から二十才までの世界をひろげてゆく発達 も動かない星野には、生活の支えを誰かに頼る必要があった。また、年齢 れる。こずえは、手で行う日常生活の殆どを足でできたのに反し、手も足 り、許しているこずえに対し、星野のそれは受動的である。彼は、 怒り、許されていると感じている。この相違は障害の重さによると考えら を踏み込んで突然の障害に見舞われた星野とのちがいも考慮に入れるべ 自らに

子で故郷に帰った星野は次のようにのべている。 つのまるを彫るように書くことからはじめたのだった。胸をはって、車椅 た。器械体操の技を身につけていた星野は、見栄えのしない基礎となる技 き上げた運動機能の自由を失い、教師としての職業を変えねばならなかっ 職業や価値体系の変化がおこるとのべている。星野は自分が努力してみが をつみ重ね、美しい技をマスターしたように、時間をかけて一本の線、一 バスカリアは、後天性障害の場合に、他者が変わり、運動機能や知覚、

同志なのかも知れません。 もしかしたら、失うということと、与えられるということは、となり

小さな私と、大きな愛との出会いだったのです。 いではありませんでした。自分の力だけで生きていると錯覚していた、 私の「いつか……」は、少年の頃夢みたような出世や、地位との出会

えにとって、手のないことが普通で、自然で、あたりまえである。家族と このような変化は、先天性障害の場合には認められない。赤ん坊のこず

たのである。 たのである。 しかし、自己への自信を根底から失うことがなかったのである。 しかし、自己への自信を根底から失うことがなかって、こずえは自己への確かな信頼の基礎をかためることができた。そうして、こずえは自己への確かな信頼の基礎をかためることができた。そがえに手のないことをあたりまえと受けとめ、周囲にかくさず育てた。こはサリドマイドをつくった製薬会社も、それを投与した医師も恨まず、こは所の人たちに支えられ、幼時のこずえは完全であると感じ、育った。親近所の人たちに支えられ、幼時のこずえは完全であると感じ、育った。親

こずえは、前向きで、さわやかである。彼女は次のようにのべている。

もうようになってきたのです。に飛び込んで行きたい、あれもやってみたい、これもやってみたいとお時でなければできないことに気づき始めたからでしょう。多くの人の中二十才になって自分の中の世界が広くなったような気がします。若い

こずえも星野も確かな足どりで自分の道を歩いている。(後天性であっても、先天性であっても、障害という差異をもちながら、

#### 引用文献

- (1) 吉森こずえ「旅立とう、いま」日本放送出版、一九八一。
- (2) Hamilton, I, M. et al.: Family stress, coping, and social support Charles C. Thomas, Springfield, 1982, P. xii.
- 一九八四、一頁~九頁。 一九八四、一頁~九頁。 伊藤隆二ら訳「カーク・おくれている子どもの家庭指導」日本文化科学社

Drotar, D. et al.: The adaptation of parents to the birth of an infant with a congenital malformation, a hypothetical model. Pediatrics, 56, 710-717, 1975

<u>4</u>

- (5) 三沢義一「障害者の教育と心理」学生館、一九八四、二五八頁。
- (G) Heisler, V.: A handicapped child in the family. Grune & Stratton, New York, 1972, p.64—p.65, & p.127 & p.125.
- (~) Rousso, H.: Fostering healthy self esteem (1) (2). Exceptional Parent, 14:9-14, 1984 & 15:9-12, 1985.
- (∞) Bromfenbrenner, U.: Toward an experimental ecology of human development. American Psychologist, 32; 513—531, 1977.
- (Φ) Purkey, W. W.: Self concept and school achievement. Prentice—Hall New Jersey, 1970, p.10.
- 一九八二、一〇七頁。(10) 伊東博編訳「パースナリティ理論(ロジャース全集 八)」岩崎学術出版、
- 頁。(11) 柏木恵子「子どもの『自己』の発達」東京大学出版、一九八七、一頁~九
- (13) 河合隼雄「ユング心理学入門」培風館、一九六七、二二〇頁
- (14) 星野富弘「愛、深き淵より」立風書房、一九八七。
- (15) 星野富弘「かぎりなくやさしい花々」偕成社、一九八八。
- 頁~二〇三頁。(16) 稲浪正充訳「バスカリア・障害児とその親」風間書房、一九八五、一九〇
- (17) 星野富弘「風の旅」立風書房、一九八八、三頁。